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斜槓⼈⽣

在專科學校畢業之後，⽯界智教授跟他⽗親⼀樣投入國軍當

中，擔任志願役專業軍官班政戰兵科。在軍中，⽯界智教授

的主要⼯作為⼼理輔導及部隊安全⼯作，至於為什麼是⼼理
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輔導及部隊安全⼯作，他說：「因為興趣，我⽗親也是政戰兵科，所以就想從事⼼理輔導，後來也

是陸續在做這⼀塊。像是現在，⼀直在兼課當⽼師。」在軍旅⽣涯當中，⽯界智教授也擔任過連隊

輔導長及營保防官，最後官拜中尉退伍。

退伍之後，就收到很多間化學公司的邀請，希望⽯

界智教授去擔任⼯程師。然⽽，他卻選擇了插班進

⾼雄醫學⼤學化學系從⼤三開始就讀，「我覺得學

歷不要太低，⽽且去⼯地看過，就會發現其實廠長

很多都有被⽕紋身過，很多化⼯廠也⼀樣。」「⼀

段時間都會炸⼀下嘛，是種常態，⽽且環境也不是

很好，我本身也有過敏的問題，所以像我後來在中

山⼤學讀碩⼠班，我也沒在化學組，⽽是跳到⽣態

組去。」教授笑著說。他也說：「我在⾼醫是插班

⼤三進來的，所以我年紀有點⼤，比同學⼤五歲左

右，我同學好像是65還是64年次的，我是60年次

的。」

進入⾼雄醫學⼤學就讀之後，⽯界智教授並未顧忌與同儕之間的年齡落差，反⽽與⼤家相處更加融

洽。不過他也表⽰「⼤學那時候都在打⼯，在電腦公司⼯作，還有做網拍，所以就只是來上課，上

完課就閃⼈了。」⼤學畢業之後，⽯界智教授卻選擇看起來跟化學系沒有太⼤關聯的國⽴中山⼤學

海洋資源研究所攻讀碩⼠，他說：「很多學長都在那邊，唸化學組。我⼤三也有去考過材料所，但

是沒考上︔⼤四的時候我去探聽了⼀下，學校好像很多⼈去考海資所，那就報這⼀所了，就⼀所，

just  only  one。上就念，沒上就閃。結果就上了，那就去唸了。我是跨組到⽣態組去，但我是在做

重⾦屬的，heavy metal⽅⾯的研究，所以還是跟化學有相關，算分析化學領域，還有統計這⼀類的

專業。」

不過就讀碩⼠期間，⽯界智教授的⽗親不幸離世。教授那時體悟到，覺得不可以再繼續玩下去了，

還有⼀些家庭因素，便決定「⼀邊寫論⽂⼀邊開⽴電腦公司」，他說：「我⼀直都在做電腦相關事

務。如在電腦公司兼職⼯程師，還有網拍的時候都在做電腦。現在公司也另外成⽴其他部⾨如印

刷、醫療、會計事務所。」

⼀直到現在，教授的斜槓⼈⽣也不曾中斷。他拿到了博⼠學位，在多所⼤學各種科系當中擔任過助

理教授，擔任過ERP廠商顧問、會計師事務所及多家公司資訊⾏銷顧問，也在⾼雄市醫療器材公會

擔任顧問、⾼雄市直轄市電腦商業同業公會擔任理事長，以及在⾼雄醫學⼤學校友總會擔任理事。

當談論及這樣的斜槓⼈⽣時，教授說：「沒有⼈反對這個問題耶，我們家是想做就去做，遇到挫折

就放下繼續往前衝。

2



⾼雄醫學⼤學醫藥暨應⽤化學系30週年系慶 經典⼈物專訪-28 2020年9⽉30⽇

學海無涯

對於再度回母校就讀博⼠，⽯教授認為在台灣的市場，博⼠的學歷會比較吃⾹，「像你們現在很多

學⽣都說不要唸博⼠，我覺得⼤家都說不要唸的時候，你就要去唸，你知道嗎︖實際就是為了⼯作

興趣跟未來規劃，現在⼤學我去投履歷幾乎都是進去。」他也開玩笑地說，連賣雞排這份⾏業，掛

個博⼠就可以賣⼀輩⼦。⽯教授的興趣是教書，他曾教過商學院，⽣科學院還有海洋學院等等，同

時還有顧問的⼯作，⽽他也表⽰這些⼯作如果不是博⼠學位，通常不會優先錄取。因此為了教書的

興趣及退休⼯作的規劃，他認為博⼠學位是必要的。

⽯教授現在擁有的成就，他認為是在⾼醫受教時，⿈龍池副教授說的話對他很有影響，「甚麼東西

其實都是蠻基本的，你要學⼀項科學，或是⼀項學⾨，你只要買⼀本書好好念過，你幾乎就可以進

入那個部⾨了。」⽽⽯教授如今除了化學，在電腦⽅⾯也有⼀番成就，現在正在教資管系學⽣做網

站，還曾到實踐⼤學教linux（⼀種⾃由和開放原始碼的類UNIX作業系統），因對化學藥品過敏⽽

決定跨⾜多領域的他，正驗證了這⼀番話。

對於將來，⽯教授認為要趁年輕時對未來有期許，能盡量多多跨不同的領域，如今他的公司正轉到

醫療的領域，且現在流⾏的網路⾏銷他也有涉獵，「我曾經去某學校當過⼀年的⾏銷系助理教授，

覺得run的蠻有意思的，像我最近印刷廠這⼀塊做的蠻好的，也就是來我的印刷廠來做⼀個研究計

畫，做完之後發現我們那個是做⼀個差不多6000⼈的村莊，但是在那附近，加起來可能有三四萬

⼈，都陸陸續續來我們這裡消費，所以我就往網路⾏銷切過去。」⽽對於被邀請做專職的助理教

授，他則認為，早上七點出⾨，晚上⼗點才回家的⽣活缺乏了⾃由，無法靈活的運⽤時間。

在最後，⽯教授給了我們⼀些想法，他表⽰很灰⼼看到越來越多的⼤學⽣上課⼀直在滑⼿機，「根

據眼科醫師的研究，30歲跟60歲是⽩內障等眼睛疾病發⽣最⼤期，那我們台灣可能越來越早，我的

朋友有的三⼗歲眼睛都出問題，你們就是把⼤學好好念完，不是混過去，現在很多學⽣都想要混過

去，真的是這樣⼦，這樣混過去之後，你跟外⾯的競爭⼒真的都差很多，像中國的學⽣，被叫上台

都頭頭是道，最起碼他們英⽂都非常厲害。所以好好把

⼤學念好，然後好好賺錢。」他也建議我們可以嘗試各

種領域，不要侷限在⼀種⾏業，「我為什麼可以當電腦

公會理事長，你看讀化學讀海洋，跑去當電腦公會理事

長，⼈家還可以接受喔，我現在幫蠻多公會做網路的，

其實讀書是⼀個⽅法⽽已啦！培養起來之後，你可能像

我這兩天在研究⼀個東西，⼤概都⼀年會有⼀個專題，

就是⼀直擴充⼀直擴充，不會只做⼀個⾏業⽽已。」

至於談到化學系，教授表⽰可以往醫材的⽅向，「當

然，唸化學系各個⾏業都可以去，就看以前有沒有認真

唸過。最重要的是，還是那句話，好好唸書吧！」
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